

**TEXTE DU DISCOURS DE DENISON JAYASOORIA <sup>1</sup>  
AU NOM DE L'ASEC, MEMBRE DU RIPESS POUR L'ASIE**

*Lors du webinaire de l'anniversaire de la résolution de l'Assemblée générale des Nations*

*Unies :*

*"Promouvoir l'économie sociale et solidaire pour un développement durable"*

*organisée le 18 avril. 2024*

---

Bonjour, chers amis, amies, de la communauté mondiale de l'ESS.

Je vous apporte le Salam et les salutations de paix du RIPESS (Réseau Intercontinental pour la Promotion de l'Economie Sociale et Solidaire) et plus particulièrement des partenaires asiatiques - ASEC (Conseil Asiatique de l'Economie Solidaire) qui a des partenaires actifs dans 14 pays d'Asie<sup>2</sup>.

Je suis ravi de participer à ce webinaire pour partager quelques réflexions d'un point de vue asiatique. Faisant partie du mouvement mondial de l'ESS des organisations de base - activistes, praticiens et intellectuels publics, nous reconnaissons que la résolution de l'ONU sur l'ESS est l'une des percées majeures dans le plaidoyer mondial. En Asie, nous reconnaissons également le rôle majeur joué par l'UNTFSSSE et des partenaires tels que le RIPESS dans ce processus.

En tant qu'Asiatiques, nous constatons avec tristesse qu'il y a un an, seuls trois États membres, à savoir l'Indonésie, le Japon et la Mongolie, figuraient parmi les 43 pays ayant donné leur aval à la résolution. Cependant, la Chine, l'Inde, la Corée, la Malaisie, le Pakistan et la Thaïlande ont participé activement aux négociations. C'est important et nous pouvons nous efforcer d'obtenir le soutien des États en faveur de l'ESS.

En outre, une vérification de la réalité sur le terrain montrera que les modèles d'ESS s'efforcent en Asie à deux niveaux.

### **L'ESS en tant que mouvement populaire**

Tout d'abord, il existe un mouvement très dynamique à la base dans toute l'Asie. Ceci est évident dans le travail de l'ASEC et de nos partenaires à travers les nombreuses initiatives de base qui illustrent le dynamisme d'un modèle alternatif de faire des affaires et du développement qui est un changement de paradigme transformateur ayant un impact économique, social, environnemental et de gouvernance vers un développement plus durable, plus inclusif et plus juste. Quelques partenaires l'illustrent bien:-

- Les mouvements HomeNet au Pakistan, en Thaïlande et aux Philippines sont un exemple clair de la manière dont les OSC ont rassemblé le réseau informel et les travailleuses à domicile au sein d'un collectif afin d'améliorer les négociations et la

---

<sup>1</sup> Datuk Dr Denison Jayasooria est l'ancien président de l'ASEC et actuellement le chef du secrétariat du groupe parlementaire multipartite de Malaisie sur les ODD.

<sup>2</sup> Asie du Sud (5 pays) : Bangladesh, Inde, Népal, Pakistan, Sri Lanka

Asie du Sud-Est (6 pays) : Indonésie, Cambodge, Malaisie, Philippines, Singapour, Thaïlande

Asie de l'Est (3 pays) : Japon, Chine/Hong Kong, Corée du Sud

commercialisation, la protection contre les abus et l'exploitation, ainsi que les soins de santé, en particulier pour les vendeurs de rue. Cela a permis d'augmenter les revenus et d'améliorer les conditions de travail en luttant contre l'exploitation. En Thaïlande, le secteur informel organisé par l'intermédiaire de Homenet Thailand joue également un rôle de plaidoyer en veillant à ce que les responsables de la ville de Bangkok prennent en compte le point de vue des vendeurs de rue dans les plans d'urbanisme locaux. L'OIT, par le biais de la "Résolution concernant le travail décent et l'ESS" (2022), et le RIPESS ont joué un rôle actif dans ce processus mondial.

- Le mouvement ASSEFA de groupes d'entraide de femmes dans des milliers de villages du sud de l'Inde, au Tamil Nadu, s'organisant en coopératives, a été le fer de lance de projets de transformation communautaire ayant un impact sur l'économie locale par le biais de produits alimentaires et agricoles, ainsi que d'établissements d'enseignement et de formation. Ces groupes d'entraide de femmes bien organisés et autonomes sont également élus au sein de comités villageois, ce qui a un impact sur le développement global du village.
- Au fil des ans, OA Organics of Malaysia a permis à des communautés indigènes vivant dans la forêt de se lancer dans la culture biologique de légumes, ce qui a transformé leur mode de vie de "chasseurs et cueilleurs" en agriculteurs modernes dont les produits biologiques sont vendus dans les supermarchés de la ville. Cela leur assure un revenu stable et permet aux Orang Asli de conserver leur forêt.
- De même, le réseau d'agriculture soutenue par la communauté (CSA) en Chine a apporté de nouveaux modèles d'agriculture durable et renforcé la sécurité alimentaire. Les modèles de CSA sont directement liés à la souveraineté alimentaire, aux droits des paysans et à l'agroécologie. Selon la FAO, "l'agriculture soutenue par la communauté est l'un des meilleurs exemples d'un système alternatif de distribution alimentaire réussi, fournissant un revenu réel aux gens producteurs et des aliments sains et abordables aux personnes consommatrices".

### **ESS Politiques menées par l'État**

Deuxièmement, il y a également une évolution au niveau politique et, bien que cela puisse être considéré comme un petit changement de politique et un mouvement lent, davantage d'États membres de l'ONU en Asie ont adopté une politique favorable aux alternatives de l'économie sociale telles que l'entreprise sociale.

Toutefois, au niveau mondial, de nombreux États et régions disposent d'une législation-cadre. Il est également nécessaire de développer une ESS forte au niveau communautaire et territorial afin de changer la donne et de lutter contre la crise climatique.

Quelques exemples en Asie

- La Corée du Sud dispose d'une législation spécifique, tandis que des pays comme le Bangladesh, la Malaisie, les Philippines et Singapour ont mis en place des politiques publiques en faveur d'une triple approche de l'équilibre entre l'économique, le social et l'environnemental. Une nouvelle catégorie d'entrepreneurs sociaux gérant des entreprises sociales inonde désormais le marché.
- Il existe de bonnes politiques publiques pour la promotion d'une économie populaire ou d'une économie communautaire. Parmi les exemples de bonnes politiques publiques, on peut citer les efforts renouvelés en faveur du développement des coopératives en Indonésie, avec des dispositions relatives aux banques rurales communautaires telles que Bina Swayada, et des dispositions actives en matière de microcrédit aux Philippines, qui fournissent un cadre politique pour la mise en place d'institutions de microcrédit qui assurent l'accès au financement.
- Il existe à la fois une législation et une politique favorable aux fiducies foncières communautaires pour les communautés forestières, en particulier au Népal où les activités des utilisateurs de la forêt sont très dynamiques. Les communautés locales deviennent à la fois des utilisateurs de la forêt et des défenseurs de l'environnement.
- Le groupe parlementaire multipartite de Malaisie sur les ODD est un groupe bipartisan et multipartite qui travaille avec 115 parlementaires pour localiser les ODD dans les politiques et les projets de micro-solutions. De nombreux projets locaux présentent des caractéristiques ESS très fortes et l'ESS est reconnue pour l'accélération des ODD afin de s'assurer que personne ni aucune communauté n'est laissée pour compte. Très bon potentiel en tant que membres du parlement pour influencer les politiques et la législation à l'avenir.
- Dans les pays à majorité musulmane comme la Malaisie et l'Indonésie, des organisations confessionnelles ont lancé une nouvelle initiative basée sur des modèles islamiques de financement du crédit pour les pauvres. Un exemple est le "Ar Rahnū" qui est une alternative à l'exploitation des magasins d'étangs. Dans ce modèle, le crédit est fourni par le dépôt d'un objet en or à des taux d'intérêt équitables.

### **Consolider l'ESS en Asie**

L'ASEC a travaillé avec l'OIT dans la région asiatique par le biais du projet régional de cartographie de l'ESS sur le renforcement de l'ESS en Asie, phase 1 (6 études de cas de pays) et phase 2 (6 autres études de pays) avec la participation active des personnes ressources de l'ASEC. Cette recherche parrainée par l'OIT donne une certaine viabilité à l'ESS, notamment parmi les acteurs étatiques qui commencent à reconnaître l'ESS, en particulier dans le cadre de l'accélération de l'agenda des ODD en vue de ne laisser personne de côté.

En janvier 2024, des membres de l'ASEC ont participé et présenté des études de cas sur l'ESS et les ODD lors de la conférence internationale de l'Académie Mysdg en Malaisie. Un total de 19 études de cas est en train d'être édité dans une nouvelle publication intitulée "Building Inclusive communities through SDGs and SSE Initiatives" (Construire des communautés inclusives à travers les ODD et les initiatives d'ESS).

Les partenaires asiatiques apprécient le rôle joué par le groupe de travail de l'UNTFSSSE au niveau international et par l'OIT, en particulier dans la région asiatique.

- Nous appelons le groupe de travail de l'ONU sur l'ESS à créer un groupe de travail au niveau de l'Asie-Pacifique, à l'instar du groupe de travail mondial, afin de faire pression sur les acteurs étatiques liés à la CESAP. Un processus régional peut être plus ciblé. L'ASEC et d'autres réseaux régionaux peuvent jouer un rôle actif en influençant les mouvements populaires de base vers une plus grande articulation de leur travail en utilisant les lentilles de l'ESS et des ODD.
- L'ASEC apprécie les efforts déployés pour la production d'une encyclopédie de l'ESS. Il s'agit d'un très bon travail. Cependant, les partenaires asiatiques estiment que les expériences asiatiques n'ont pas été suffisamment couvertes. L'ESS est un mouvement mondial et l'ASEC appelle donc le groupe de travail de l'ONU à faciliter la documentation régionale afin de donner de la visibilité aux acteurs étatiques pour qu'ils en prennent connaissance.
- L'ASEC souhaite également proposer une étude et une documentation de 43 études de cas approfondies d'organisations de l'ESS dans la réalisation des ODD en utilisant les lignes directrices de l'OIT dans au moins 15 pays.
- L'ASEC, en partenariat avec MySDG Academy, accueillera le sommet ASEAN SDG-SSE en 2025, lorsque la Malaisie présidera l'ASEAN. L'ASEC a invité le groupe de travail de l'UNSSSE, l'OIT et d'autres partenaires à soutenir cet événement. Il est bon d'utiliser cet événement régional pour accroître la visibilité de l'ESS en Asie.

Nous vous remercions d'avoir donné cette opportunité à l'ASEC et nous nous réjouissons d'une plus grande solidarité dans l'accélération des ODD grâce à l'ESS.